

Escala Crítica/Columna diaria

*El auge petrolero como herramienta de un nuevo proyecto *Se esperan hoy importantes
anuncios en política regional *Y
acimientos: un plan para los pueblos campesinos e indígenas

Víctor M. Sámano Labastida

SIENDO candidato, el presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió a la “tabasqueñización” de México en referencia al modelo aplicado en 1915 por el general Francisco J. Múgica, quien siendo michoacano, asumió por designación de Venustiano Carranza el gobierno de Tabasco. Explicó el ahora mandatario que Múgica encontró unas finanzas quebradas pero puso orden, “hizo obra y hasta dejó dinero en caja”. Por eso, indicó, “vamos con ese ejemplo a tabasqueñizar a México” (27/06/2018).

Hoy estará nuevamente López Obrador en la entidad, en su segunda de tres visitas que programó para este mes. Aquí le comenté sobre la probabilidad, confirmada hace unos días, que la conmemoración de la Expropiación Petrolera se realizara en Tabasco, ya que las anteriores habían sido en Tula, Hidalgo (2019) y Ciudad de México (2020).

La ubicación de un “enorme yacimiento” de crudo y gas en la zona indígena de Ocuilzapotlán, hay quien la ubica en Acachapan y Colmena, en un desarrollo conocido como Dzimpona-1EXP, será el motivo de una serie de anuncios del mandatario. Más allá del debate sobre si esa reserva ya era conocida, me parece que lo relevante es la decisión de explotarlo en una región compleja por muchas razones.

Dijo el titular de Pemex, Octavio Romero en una entrevista con Jenaro Villamil: “Lo interesante es que no solamente es ese campo, sino que este campo que vamos a anunciar está rodeado de otros yacimientos que no son tan grandes como este, pero que por su cercanía geográfica y por la infraestructura que tenemos ya en esa zona, se va a comportar como un campo casi del tamaño de Quesqui o de Ixachi”. La referencia es a los yacimientos anunciados en marzo de 2019 y marzo de 2020.

UN DESAFÍO

DE ACUERDO a fuentes extraoficiales consultadas por este columnista, la red de yacimientos en donde se ubica Dzimpona colinda con los Pantanos de Centla y abarca un área de comunidades indígenas establecidas históricamente. Además de que estaría muy cerca localidades densamente pobladas y de la ciudad de Villahermosa.

Por eso, insisto, es posible anticipar que el presidente López Obrador no se limitará anunciar el extraordinario yacimiento, como ha sido calificado el campo situado en Ocuilzapotlán (aunque los de Macultepec reclaman un área de influencia), sino que deberá acompañarlo de una serie de acciones para las poblaciones indígenas, para la capital del estado y en materia ambiental.

Las dificultades para explotar esos yacimientos, en toda la cuenca –llamémosle así- que abarca los Acachapan, una extensa zona lagunar y que conecta con zonas de Nacajuca, deben ser compensadas con una reserva de tal magnitud que permita resarcir la inversión financiera y social. Los técnicos de Pemex consideran que sí.

Volviendo al término del inicio de esta columna, la anunciada “tabasqueñización” a partir del modelo de Múgica me parece que tiene ahora dos connotaciones: por un lado la presencia notoria de tabasqueños en el gabinete de López Obrador y por el otro la importancia que cobra Tabasco en la estrategia de recuperación y fortalecimiento de la industria petrolera. Digamos que se tabasqueñiza la industria petrolera.

Hace ya algún tiempo propusimos en esta columna una contraparte de la “tabasqueñización”: algo así como la mexicanización del sureste. Entendida como una verdadera integración de toda Mesoamérica nacional con el desarrollo del centro-norte del país. Pero también debe ser acompañada de una integración o complementación de los planes de desarrollo regional. Por ejemplo, no se puede concebir la seguridad territorial de Tabasco contra las inundaciones sin una acción en la zona de ríos y presas de Chiapas. Esto sin olvidar asuntos como la seguridad pública integrada.

Otro aspecto por explorar o por explotar de la mejor manera es el ambicioso plan de agro reforestación impulsado desde Sembrando Vida. Hoy esperamos escuchar de voz del presidente López Obrador lo que sigue en estas cuestiones.

AL MARGEN

MUCHAS reacciones he recibido en relación a la columna referida a lo que se percibe en algunos casos como discriminación contra los adultos mayores al serles impedido el ingreso a centros de consumo de alimentos y de abasto de básicos, o limitarlos sólo hasta las 12:00 horas del día por ser “población vulnerable”. Se comprende que existe la preocupación por su salud, pero el subsecretario Hugo López Gatell, la Conapred y el INSEN han recomendado medidas preferentes, no acciones restrictivas.

Uno de los comentarios llegados a mi correo me parece muy oportuno. Trata de las personas mayores o con apariencia de mayores, que acuden desde las rancherías o poblados a los centros urbanos donde están los supermercados más surtidos. Cuando logran llegar a su destino, venciendo enormes obstáculos, el horario límite -12.00 horas-, terminó y no pueden hacer sus compras. “En la Ciudad de México te informaban de la restricción, pero te dejaban pasar”, señala una lectora. Creo que se puede tratar a los adultos como lo que son: adultos.

EN POLITICA las luces de alerta se encienden en Morena conforme se acerca el anuncio de

AMLO y la tabasqueñización de México; un desarrollo integrado en el sur-sureste

Escrito por Editor

Jueves, 18 de Marzo de 2021 00:55 -

las candidaturas a las alcaldías –unas dos mil en todo el país- y las diputaciones locales. Se habla de “encuestas paritarias”, donde incluyen igual número de hombres y mujeres. ¿Será posible? (vmsamano@hotmail.com)